

日本の文化を子どもたちに伝承する会

1 活動概要

本会は、学校や地域の公民館、関係団体と連携した作品展示や発表などに関する事業を地域ぐるみで行い、子どもたちが日本の文化（茶道・華道）に触れる機会を設定し、その素晴らしさを伝えていくとともに、次世代を担う子どもたちと地域の様々な世代の人々との交流を通して、地域の活性化に寄与することを目的としている。

新型コロナウイルス感染症対策のために活動が制限される前は、新山口駅ギャラリーにて華展やワークショップを行ったが、今年度は、校内だけの活動となった。小郡南小学校においてクラブ活動の時間に、地域にいらっしゃる茶道・華道の先人の方から日本の文化を伝承していただく機会をもったり、実際の茶室を設営しての茶席体験を行ったりした。

また、本校を会場に、ふれあいフェスタで華展を開催したり、保護者の方のために開催された家庭教育アドバイザーを囲んでの「お茶べりカフェ」でも、花を添えての癒し空間を演出したりした。

このように、子どもたちが、地域の方と一緒に日本の文化に触れあう活動を通して、日本の文化の素晴らしさに気づき、それぞれの家庭でも学んだことを実践し、誇りをもって日本の文化を大切に育てていこうという意欲にもつながった。

2 活動の内容

・令和3年

6月2日	山口市立小郡南小学校	クラブ活動（茶道・華道）	作品展示
6月23日	山口市立小郡南小学校	クラブ活動（茶道・華道）	作品展示
7月14日	山口市立小郡南小学校	クラブ活動（茶道・華道）	作品展示
9月22日	山口市立小郡南小学校	クラブ活動（茶道・華道）	作品展示
10月27日	山口市立小郡南小学校	クラブ活動（茶道・華道）	作品展示 活動公開

11月10日 小郡南小学校 ふれあいフェスタ華展 生け込み

・令和4年

1月12日	小郡南小学校	「子育てお茶べりカフェ」華展	生け込み
1月26日	山口市立小郡南小学校	クラブ活動（茶道・華道）	作品展示 茶室体験

3 活動の様子

4年生以上の花が好きな児童が集まり、剣山を使った盛り花のいけ方や色彩花を、一級師範の有資格者から直接教えていただいた。

児童は、初めての体験に緊張しながら取り組んでいたが、自分らしく表現でき満足そうであった。児童だけでなく、担当教員も一緒になって山口県の自然の草花に親しんだ。

花材は、講師の方が季節に合ったものを、地域の花屋や園芸農家をまわって準備してくださった。



色彩花の生け込み

華道展示会場



作品は1階と2階の廊下に展示し、廊下を行き交う児童や職員の心を癒した。また、参観日には、保護者の目も楽しませた。さらに、校内での「フェスタ」や「お茶べりカフェ」では、会場に盛り花や色彩花を展示し、癒しの空間を演出した。

煎茶道の作法体験



抹茶道の茶席体験

茶道では、一級師範の講師より、お煎茶やお抹茶の入れ方はもちろん、日本の畳の上での礼儀作法や日本人のおもてなしの心について伝えていただいた。本格的な茶室も校内に設営していただき、正式な茶室体験もさせていただいた。

4 おわりに

今年度もコロナ禍で、ソーシャルディスタンスの確保や消毒・換気・検温等について細心の注意を払っての取組となった。しかし、日頃、ペットボトルのお茶を飲むことが多い子どもたちは、日本茶の味の本当のおいしさに驚き、日本の季節を表現した和菓子にも感動していた。美しい日本の花を生けることで「心が癒された。」という子どもたちの声や、「クリスマスプレゼントは茶器のセットを買ってもらい、家族にお家でおいしいお茶をいれてあげて喜ばれた。」という声も聞かれた。

地域の方へも、子どもたちからの感謝の気持ちが届き、益々お元気にご活躍されている。「ぜひ、来年度も後輩たちやご家庭に伝えてほしい。」という地域からのうれしい声も上がっているところである。

まだまだコロナ禍が心配される中ではあるが、茶華道等の日本の伝統文化を介して地域と学校が協力し、地域の活性化に努めていきたい。